

COMMUNIQUE AUX MEDIAS ■ MEDIENMITTEILUNG ■ MEDIA RELEASE

Zurich, le 7 novembre 2018

Les 80 ans de la nuit des pogromes

Les synagogues de Suisse romande illuminées

Le 9 novembre 2018 sera le 80^e anniversaire de la nuit des pogromes. La Fédération suisse des communautés israélites FSCI et la Plateforme des Juifs Libéraux de Suisse PJLS, ainsi que plusieurs communautés juives, ont choisi pour sa commémoration un recueillement silencieux. Le 8 novembre 2018, les synagogues de Bâle, Berne, Genève, Lausanne et Zurich apparaîtront sous un éclairage extérieur exceptionnel. Ce signal, visible de loin, rappellera les atrocités commises il y a 80 ans. Les illuminations seront accompagnées d'événements commémoratifs.

Dans la nuit du 9 au 10 novembre 1938, la haine des juifs atteignit en Allemagne une ampleur jamais connue auparavant. Plus de 400 personnes périrent de mort violente et 30'000 autres, dont beaucoup d'enfants, furent arrêtées et déportées dans des camps de concentration. Des milliers de commerces et de logements appartenant à des juifs et plus de 400 synagogues et lieux de prière et de rassemblement furent saccagés. La nuit des pogromes marque le début de l'anéantissement systématique des juifs, le début de la Shoah.

Une partie de l'histoire juive

Les synagogues de Suisse ont été épargnées par cette violence effrénée. Les juifs de notre pays étaient alors en sécurité. Mais quelques kilomètres seulement les séparaient des événements meurtriers qui se déroulaient en Allemagne comme en d'autres pays d'Europe. La peur qu'inspirait le sort des amis et des proches restés de l'autre côté de la frontière était également vive en Suisse. Aujourd'hui, parmi les juifs suisses vivent des personnes dont les familles se sont réfugiées en Suisse pour échapper aux persécutions. Beaucoup d'entre eux ont perdu des proches. Bien que de moins en moins nombreux, il existe encore des survivants et des témoins des horreurs de la nuit des pogromes et de la Shoah pour rapporter de vive voix aux générations suivantes ce qu'ils ont vécu. Voilà pourquoi ce souvenir doit vivre à jamais, ne serait-ce qu'en guise d'avertissement pour les générations futures. La nuit des pogromes et la Shoah sont indissolublement liées à l'histoire de l'Europe et, partant, à celle de la Suisse. « Les événements d'alors se sont inscrits dans l'histoire des juifs, en Suisse comme ailleurs. La société doit aux victimes comme aux survivants de se recueillir, de se souvenir et de ne jamais oublier à quoi peut conduire la haine que des hommes déchaînent contre d'autres hommes », a dit Herbert Winter, président de la FSCI.

Les synagogues de Suisse illuminées

La Suisse tout entière commémore aujourd'hui la nuit des pogromes, une nuit dont c'est le 80^e anniversaire. Le 9 novembre tombant cette année sur un vendredi, où commence en soirée le Chabbat, les événements commémoratifs auront lieu la veille, soit le jeudi 8 novembre 2018. Les synagogues de Bâle, Berne, Genève, Lausanne et Zurich seront toutes ensemble éclairées de l'extérieur pendant la nuit. Les communautés juives encadreront ces illuminations d'événements commémoratifs. D'autres synagogues et lieux de prière juifs laisseront en outre la lumière allumée toute la nuit.

La communauté juive de Suisse entend donner ainsi un signal silencieux mais visible de loin. Un signal de commémoration, un signal de mémoire, un signal de « Plus jamais ça » et un signal pour l'avenir d'une vie et d'une présence juives aux multiples aspects.

Les synagogues de Genève et de Lausanne associées à cette campagne à l'échelle de la Suisse

En Suisse romande, la Communauté Israélite de Genève CIG et les Amis suisses de Yad Vashem organiseront dès 19h00 une soirée commémorative à la Grande Synagogue Beth-Yaacov, à laquelle prendront notamment part Madame Anne Emery-Torracinta, Vice-présidente du Conseil d'Etat de la République et canton de Genève, S.E.M. Michael Ungern-Sternberg, représentant permanent de l'Allemagne auprès des Nations Unies, Madame Corinne Chaponnière, écrivaine, Dr Izhak Dayan, Grand Rabbin de la CIG et Me Philippe A. Grumbach, Président de la CIG. L'extérieur de la Grande Synagogue Beth Yaacov sera éclairé à partir de 18h00.

Les Synagogues de la Communauté Juive Libérale de Genève et de la Communauté Israélite de Lausanne et du canton de Vaud CILV seront également éclairées de l'extérieur à partir de 18h00. À Lausanne aura en outre lieu une rencontre entre un témoin de l'époque et de jeunes adultes de la communauté.

Contact pour admission et participation, interviews et photos:

Contact FSCI pour les médias: +41(0) 22 570 30 30, media@swissjews.ch

Autres documents à disposition: <http://www.swissjews.ch/fr/medien/pressemitteilungen>

Aperçu des événements organisés en Suisse

Nombreux seront en Suisse les synagogues et les lieux de prière juifs dont la lumière intérieure restera allumée la nuit. Ci-dessous, la liste des synagogues qui apparaîtront sous un éclairage extérieur exceptionnel, de même qu'un choix d'autres manifestations.

Suisse romande

8.11.2018 |

- 18h00 Éclairage extérieur de la Grande Synagogue Beth Yaacov, de la synagogue de la Communauté Juive Libérale de Genève et de la synagogue de Lausanne de la Communauté israélite de Lausanne et du canton de Vaud.
- 19h00 Soirée commémorative de la Communauté Israélite de Genève CIG et des Amis de Yad Vashem, en présence de Madame Anne Emery-Torracinta, Vice-présidente du Conseil d'État de la République et canton de Genève, de S.E.M. Michael Ungern-Sternberg, représentant permanent de l'Allemagne auprès des Nations Unies, de Madame Corinne Chaponnière, écrivaine, de Dr Izhak Dayan, Grand Rabbin de la CIG ainsi que Me Philippe A. Grumbach, Président de la CIG.
- 19h30 Rencontre à Prilly entre un témoin de l'époque et de jeunes adultes de la Communauté Israélite de Lausanne et du canton de Vaud CILV.
- 20h30 Fin de la manifestation

Bâle

8.11.2018 |

Événement commémoratif ponctué d'intermèdes musicaux organisé par la Communauté juive IGB, en présence d'un témoin de l'époque et de l'historien Erik Petry. Éclairage extérieur de la synagogue après la commémoration.

Baden

11.11.2018 |

Événement commémoratif de la Christlich-Jüdische Arbeitsgemeinschaft Aargau, de la Israelitische Kultusgemeinde Baden et du Verein zur Erhaltung der jüdischen Kultur in Baden à la synagogue de Baden, avec des discussions et des intermèdes musicaux.

Berne

8.11.2018 |

Événement commémoratif ponctué d'intermèdes musicaux, organisé par la Communauté juive de Berne JGB à laquelle participeront son Président Ralph Friedländer, l'historien Daniel Gerson et le rabbin de la communauté David Polnauer. Éclairage extérieur de la synagogue à partir de 18h00.

Zurich

3.11.2018 |

Le samedi précédent les 80 ans, la FSCI a organisé à la maison de la Israelitische Religionsgesellschaft (IRG) de Zurich une nuit de commémoration lors de laquelle le rabbin Mosche Baumel a évoqué le rabbin Hyle Wechsler, dernier cabbaliste ashkénaze.

8.11.2018 |

Événement commémoratif ponctué d'intermèdes musicaux organisé par la Communauté culturelle israélite ICZ, en présence d'un témoin de l'époque, de la Présidente de la ICZ Shella Kertész, du rabbin de la ICZ Noam Hertig, du Président de la FSCI Herbert Winter ainsi que de l'historien Jacques Picard. Éclairage extérieur de la synagogue à partir de 19h45.

11.11.2018 |

Symposium « Les 80 ans de la nuit des pogromes » organisé par la Communauté juive libérale JLG Or Chadasch.